



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Cielo Brissel Fernández Colín

Dr. Agenor Abarca Espinosa

Resumen

PASIÓN POR EDUCAR

Medicina del trabajo

5" B

Comitán de Domínguez Chiapas a 4 de Septiembre de 2024

HISTORIA DE LA MEDICINA DEL TRABAJO

Este trabajo trata sobre la relación que existe entre la medicina y el trabajo, la razón de como ha evolucionado a lo largo de la historia y como se han reflejando cambios significativos en la forma en que se entiende y aborda la salud laboral. La atención médica en el ámbito laboral ha pasado de ser una preocupación marginal a convertirse en una disciplina especializada con un impacto global. Es necesario darle la importancia que se merece. Figuras clave como Francisco López de Arévalo, José Parés y Franqués fueron pioneros en documentar las condiciones de trabajo de los mineros en España, estableciendo las bases para una medicina laboral, que, con el tiempo, se expandiría más allá de las fronteras nacionales. La creación de instituciones como la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y la formalización de la inspección médica del trabajo a finales del siglo XIX marcan acontecimientos importantes en la consolidación de la medicina del trabajo como una disciplina que no solo se ocupa de la prevención y tratamiento de enfermedades ocupacionales, sino que también vela por la implementación de normativas que protegen la salud de los trabajadores. Durante mucho tiempo los conceptos de trabajo y salud no habían sido correlacionados, ni en el ámbito medico ni socialmente hablando.

La obra del doctor Ramazzini publicada hace más de 300 años, es considerada como el primer documento oficial en la materia obteniendo como resultado un gran impacto en la comunidad medica que en ese tiempo existia, este autor es considerado el padre de la medicina del trabajo. Este ensayo explorará cómo estos desarrollos han contribuido a formar la medicina del trabajo moderna, analizando su evolución histórica y su impacto en la salud pública.

El objetivo principal de ese tiempo era que la clase trabajadora tuviera un mejor nivel de vida.

MEDICINA Y TRABAJO: UNA RELACIÓN MODERNA

Henry E. Sigerist: propone revisar la historia de la humanidad a través de la historia del trabajo, destacando su importancia en la creación y mantenimiento de la sociedad

Galeno: Describe la difícil situación de los esclavos y penados en las minas de Cartagena en un contexto más costumbrista que patológico.

Antes de la Primera Guerra Mundial, la medicina del trabajo evoluciona como un sistema de compensación por accidentes y enfermedades laborales.

INICIO DE LA PATOLOGIA LABORAL

Según las investigaciones realizadas, se dice que las primeras enfermedades derivadas del contacto con metales (morbi metallici) fueron descritas en la Edad Media, mientras que en el siglo XV se prestaba mayor atención a los accidentes traumáticos y enfermedades respiratorias que sufría la población minera. Se menciona también la creación de un puesto de médicos en las minas el cual fue promovido por los poderes públicos y los métodos de compensación por enfermedad o muerte, estas fueron gestionados por empresas mineras. Para el siglo XVII fueron investigados los efectos tóxicos del plomo, mercurio y los riesgos de la actividad marina. También se destaca la gran importancia de la higiene y la salud pública en el contexto laboral.

CONSOLIDACIÓN DE UNA TRADICION DENTRO DE LA MEDICINA PARA POBRES

En el siglo XVIII, se desarrolla la medicina centrada en los daños para la salud en las poblaciones pobres asociados a la producción artesanal y manufacturera.

EL CONTEXTO LABORAL COMO CONDICIÓN HIGIENICA

El surgimiento del nuevo enfoque médico en la salud de las poblaciones, es conocido como higiene o salud pública. Con esto la salud laboral se vuelve importante para el bienestar social de los Estados.

En 1765, Francisco López de Arévalo habló sobre los problemas de salud de los mineros de Almadén al Dr. Francois Thiery.

En 1794, Jose Parés y Franqués describió la patología laboral en las minas de Almadén y las condiciones de vida y trabajo de los mineros.

El Real de Hacienda incorporó la medicina en el entorno laboral preindustrial en España, estableciendo el Real Hospital de los mineros en 1752 y proporcionando pautas para la intervención médica en el ámbito laboral. También ofreció consejos a los gobernantes para implementar disposiciones legislativas.

EL PRIMER ESCENARIO INDUSTRIAL

Con la industrialización, se inicia una amplia actividad investigadora sobre la clase operativa urbana en distintos países, todo esto con un enfoque sanitario, en el cual se dan recomendaciones para mejorar las condiciones higiénicas de los trabajadores textiles y se aplican medidas como la prohibición

de los oficios peligrosos y compensaciones económicas para accidentados y jubilados. También se destacan figuras importantes como Pedro Felipe Monlau y Juan Giné Partagás en el campo de la higiene industrial.

TOXICOLOGÍA Y DESARROLLO DE LA PATOLOGÍA INDUSTRIAL

La toxicología industrial se desarrolla en el siglo XIX, con figuras como Mateo José Buenaventura Orfila y Jean Baptiste Alphonse Chevalier, quienes investigaron los efectos de sustancias tóxicas en los trabajadores. Se mencionan también los primeros estándares de disolventes orgánicos propuestos por Karl Bernhard Lehmann.

DIMENSION INTERNACIONAL DE LA PREOCUPACIÓN MÉDICA POR EL TRABAJO

La preocupación médica por el trabajo adquiere una dimensión internacional con la creación de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) tras los acuerdos de paz de Versalles.

INSPECCION MÉDICA DEL TRABAJO

En 1895, Bélgica da a conocer las siguientes competencias para una inspección médica del trabajo.

- Garantizar las bajas postparto a las empleadas,
- Vigilar el empleo de niños
- La salubridad de los locales
- Aplicación de normas especiales
- Encuestas
- Exámenes de salud.

LA MEDICINA DE EMPRESA COMO ACTIVIDAD PROFESIONAL ESPECIALIZADA

En el contexto de la medicina del trabajo, se destaca la labor de los médicos de minas, médicos de las sociedades de socorro, la legislación sobre accidentes laborales y la medicina de empresa como una actividad profesional especializada.

CONCLUSIÓN

Se puede decir que la historia de la medicina ocupacional nos muestra cómo la salud ocupacional ha pasado de ser una preocupación menor a un programa académico para el cuidado y bienestar de los trabajadores, esto gracias a pioneros como Francisco López de Arévalo y José Parés y Franqués.

Desde los primeros estudios sobre el entorno minero hasta la creación de la Organización Internacional del Trabajo, la medicina del trabajo se desarrolló paralelamente a la industria, centrándose no solo en el tratamiento de las enfermedades profesionales sino también en la prevención y mejoramiento de las condiciones de trabajo. Con el tiempo, este aprendizaje se volvió esencial para garantizar la seguridad y el bienestar en los lugares de trabajo así como también de sus trabajadores